

[Accueil](#)
[Revenir à l'accueil](#)
[Collection Boite_001 | Système pénal. Moyen-âge, XVIe siècle.](#)
[Collection Boite_001-14-chem | Organisation de la justice \[?\] au Moyen-Age](#)
[Item Georges Duby. Recherches sur l'évolution des institutions judiciaires pendant le Xe et XIe siècle dans le sud de la Bourgogne | Le morcellement de la justice dès Xe au XIIe siècle](#)

Georges Duby. Recherches sur l'évolution des institutions judiciaires pendant le Xe et XIe siècle dans le sud de la Bourgogne | Le morcellement de la justice dès Xe au XIIe siècle

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

CoteB001_f0302

SourceBoite_001-14-chem | Organisation de la justice [?] au Moyen-Age

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citéesDuby, Georges

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 02/10/2019 Dernière modification le 23/04/2021

G. Duhy
Ecol. 1951. Judicises. Le mouvement du juris de x^e au xii^e
aux xii^e. le Brésil.
(M.A. 1946) 302

"Le mouvement est ici d'ordre aux unités
communautaires et régionales existantes.

Mais les ~~x^e~~ xii^e sont arrivés à leur échelle d'origine
sont circulés par voies, brefs administratifs et militaires.
(Par ex. en 1016, Benoît vii demande non pas aux
comtés de Châlons, d'Artois ou de Meuse, mais des seigneurs
importants de choisir la principauté de Cluny).

En châtellenie, c'est le résultat de deux processus
au moins et un seul résultat.

2/ Les nouvelles judicisses de châtellenies

- peuvent porter le nom d'un autre d'origine
conquise ou issue de l'ancienne souveraineté.
- mais surtout dérivées de châtellenies fondées
de la souveraineté royale campagnarde par
un agent dans le comté duquel il devient officiel

en vicariae jugeant, ou près du vicarius, soit
du h. comte du comte, du royaume ou du royaume (ce
dernier étant le seul véritable état vicarié médiéval officiel
de la cour, mais pas de la qualité de vicarius).

Il existe aussi que le châtelain imprime son nom
de châtelain xii^e.

BnF
MSS

Le royalement ~~de~~ officiel du seigneur. Et
que vicarius devant le royaume ou moins. Des seigneurs
anciens publics de vicarie ou prévosts qui
en tant qu'officier étaient sur tout; puis aussi et
approuvé cette justice qui il lui écrivait une preuve.

3. Les chartreux n'avaient aussi le suivi criminel.
- certains auteurs pensent que ce suivi criminel s'explique à la vicina. Et que les chartreux le faisaient en rapport avec la vicina
 - d'autres avancent que ce suivi de sang n'est pas tout à faire pour que les marchands du pax aient cherché à faciliter la répression aux révoltes mixtes (vendées, compositions). cf. Marc Bloch (soc. Foucault 75)
 - Pour que les marchands de vin puissent développer (début du XII), les chartreux ont leur point d'appui. S'ils savent que le comté ne connaît pas le monopole et le suivi des vins (ce qui n'est pas le cas pour les autres).
- Le "salvamercium" est le privilège des chartreux à la fonction de police de ce vin. Il exerce le droit de custos, de vices.
- Les hommes d'immunité se renvoient à l'autre.
- Le chartreux militaire ou mercier / moine
- Rattaché à l'église, le regardé mit fin à son caractère militaire. Cela lui manque. Et si posséder un vignoble (au moins au XII) n'est pas nécessairement une nécessité pour obtenir, au XIII, un tel éventail d'œuvres et d'interactions avec le monde du travail.

Le châtelain devient ainsi le rôle normal des cours féodales.

Pr 179. 194